



賭けない・飲まない・吸わない

大人の社交場「健康麻雀」 あわら市北潟公民館

健康麻雀とは「(お金を)賭けない」「(お酒を)飲まない」「(タバコを)吸わない」を合言葉に、「健康づくり、仲間づくり、生きがいづくり」を目的とした麻雀のこと。▽頭や指先を使うため、認知症などの予防になる▽複数人で卓を囲み対局するので会話が生まれ、社交の場になる▽足腰が弱い人でも参加できる、などメリットが多く、近年シニア層を中心に全国で愛好者が増えている。

あわら市北潟公民館の「健康麻雀」



活動の様子。卓や椅子の準備は来た人から

には、あわら市在住の60～90代の男女24人が参加登録しており、同公民館の自主サークルの中で参加人数が最も多い人気のサークルだ。館長の中田治和さんが特に男性シニア層の公民館活動への参加が少ないことから、何かできることはないかと模索していたところ、市外の公民館で健康麻雀が取り入れられ活性化していることを知り、北潟公民館に導入した。中田館長は「麻雀を通じて人間関係が広がり、それが日常の豊かさや地域の活性化につながっていけば」と期待する。毎週月曜日午後1時から4時まで公民館2階の和室での活動で、取材日は16人が参加した。開始時刻の30分前には待ちきれない様子で人が集まり始め、定刻には参加者がほぼ揃う。「来た人から準備して打てるからね。早く打ちたいからみんな早く来るよ

うになっちゃって」と朗らかに笑うのは、代表の高橋主税さん(70)。サークルの設立にあたりメンバー集めをし、サークルが軌道に乗った今も参加者に積極的に声掛けするなど会の中心となる存在だ。

「健康麻雀」を単なる麻雀ゲームと侮るなかれ。このサークルには競争心をかきたてる仕組みがいっぱい。窓に一番近く眺望がよい卓の牌が新しく打ちやすく、そこで打てるのはその日の各卓が一番強い人。1局1局の戦績でポイントを付け名前を張り出し、3カ月に1回優勝者を決める。優勝者は高橋さん手作りの表彰状がもらえる。「お金をかけなくても十分楽しい。『自分が強い』というプライドがあるからね。みんな穏やかで和気あいあいだけど、内心火花パチパチで負けん気たっぷり。本気でやるから面



参加者の皆さん。前列左が会長の高橋さん

白い」と高橋さんは話す。昨年3月から参加しているというあわら市の70代の女性は「負けると悔しいし、腹が立つ。負けるものかと本気で戦っています。月曜日にはほかの予定を入れず、サークル活動を最優先にしているメンバーがほとんどだそう。「健康麻雀」では現在メンバー募集中。特に麻雀の腕に自信がある人は大歓迎とのこと。あわら市外からの参加も歓迎している。問い合わせは北潟公民館＝0776-79-1100

作って楽しく見てかわいい 自然に親しむきっかけに 福井市自然史博物館



かわいらしい置物が並ぶフレンドマーケット開発店のサービスカウンター



福井市西開発2丁目のフレンドマーケット開発店のサービスカウンターに飾られている木の実の置物。四季折々の行事をテーマにしたかわいらしさに筆者の好奇心スイッチが入った。どうやら、見つけて癒



「節分」



「ひな祭り」

やされたのは筆者だけではないらしく、対応してくれたスタッフの和やかな笑顔が印象的だった。常連客の好意で持ち込まれたというこの置物は、福井市自然史博物館で入手したものらしい。どんな人が作っているのか知りたくて取材へ向かった。

作っていたのは、同館職員の東谷貴栄さん。配属になってから作り始めたそうで3年目。本やクラフトイベントなどを参考にしよう見まねで一つ一つ作りしているそうだ。同館がある足羽山はさまざまな木々に包まれた自然豊かな立地とあって、素材の入手には事欠かない。通勤途中や活動の合間に拾った木の実などを利用して、週末に1～2個のペースで作り、入館者の受け付けスペースで100～400円で販売している。足羽山の自然をそのまま感じられ、同館を訪れた記念にもピッタリと好評だそう。東谷さんは

「松ぼっくりやドングリにもいろんな種類があるのを知ると興味がわきます。専門家(学芸員)が近くにいて知らないことを聞けるのはすごく勉強になりますよ」と話してくれた。身近な自然を知るのにぴったりの博物館。子どもも大人も関係なく、花一輪、虫1匹、石ころ1つのもでも「これは？」と思ったら、同館に持ち込んで声をかけてみては。芽生えた好奇心に学芸員が知識の栄養を注いでくれそう。



足羽山で拾ったというさまざまな松ぼっくりを手にする東谷貴栄さん

読者からのお便利コーナー

お題は「我が家の定番鍋」

無調製豆乳とチキンスープの素をベースに、白菜や大根をはじめキノコ、豚バラ肉などを投入した「豆乳鍋」です。(永平寺町 60代 男性)

好きな鍋料理は「鱈(タラ)ちり」です。鍋で煮る白子が大好きです。次に好きなのは「鮫(アユコウ)鍋」です。身のプリプリ感がなんとも言えません。(福井市 70代 男性)

わが家の定番鍋は、野菜盛りだくさんの「水餃子鍋」です。(勝山市 60代 女性)

わが家はうどんスープの素で作ります。手軽です。(福井市 60代 女性)

ショウガ入りとニンニク入りの2種類の肉団子と野菜をたっぷり入れた寄せ鍋です。(福井市 60代 女性)

投稿募集
投稿してくださった皆さま、ありがとうございました。今回のテーマは「受験の思い出」です。受験にまつわる思い出(願掛け、体験談、夜食など)を、エピソードを添えて教えてください。
※内容を変えない範囲で手直しすることがあります。ご了承ください。

スタッフ日記
今月の便利コーナーのテーマは「わが家の定番鍋」。寒い日は鍋を囲んで体もボカボカ。野菜もたくさん食べることができ健康にもいいです。鍋に白菜をたっぷりといきたいところですが、野菜の高騰もあって、なかなかたっぷりといきたいのが現状です。今年の鍋の食材は家計の味方のモヤシやキノコの具材が中心です。鍋の味付けで目先を変えて楽しんでいます。

土と炎 自然との対話から生まれる 「灯り・香り・祈り」 陶芸家 ふじの まさ代さん おさごえ窯 福井市

福井市の一乗谷朝倉氏遺跡を越えた山裾に、越前焼の陶芸家ふじのまさ代さん(79)の「おさごえ窯」がある。ふじのさんは37歳の頃、越前町の窯業試験場に学び、越前焼の名工・藤田重良右衛門氏に師事。さらに自分の作風を確立させるため研さんを重ね、現在越前焼の陶芸家として県内外で年1回のペースで個展を開き作品を発表している。ふじのさんが朝倉の地に窯を構えて23年。現在は窯と市内の自宅を往来する生活だ。ふじのさんが個人で所有している薪窯は、かまぼこのような形状の「割竹式半地下穴窯」と呼ばれる穴窯で、作品を焼成する際には薪で火入れをし、連続100時間火を絶やすことなく燃やし続けなければならない。家族やふじのさんを慕う若い陶芸家たちの助けを借りながらとはいえ、ゴウゴウと燃え盛る炎

の中に温度計を確認しながら絶えず薪を放り込む作業は、大変に体力・気力を使う作業だ。うなるような炎の勢いは、耐熱用の革手袋から湯気が上がるほどずさまじい。そんな中生み出されるふじのさんの作品のテーマは「灯り・香り・祈り」。それらは長年作品の中心である、火もらいがめ・香炉・お地藏さんに具現化されている。ぽってりどっしりとした土の風合とエスニックな雰囲気。釉薬を使わない無釉の世界を追い求めているふじのさんの作品は、じっとみつめていると自然釉(*)がそうさせるのか、一つ一つ表情が異なり、力強い個性を感じる。ふじのさんは作陶について「相手は土。私の思い通りにはならない。土がなんとなく『ああしろ』『こうしろ』という声に導かれながら形にしていく。焼成する際もある程度窯のここなら炎はこう

当たると予想しながら配置するが、窯の中で起こることのすべてを予測することはできない。期待通りにならないことがあってもあるし、面白いほうに転ぶこともある」と語る。「人間には介入できない自然の采配」を受け入れ、作品の一部にしているようだ。最後に「火もらいがめは現代で実用として使うことはないが、花器や物入れとして、お地藏さんはオブジェとして楽しむことも。工夫して越前焼を暮らしの中に取り込んでくださるとうれしい」とメッセージをくれた。今回焼き上がった作品は4月に越前市高瀬の「Gecko Cafe(ゲッコウカフェ)」で開催する個展にて披露される。

*自然釉とは高温状態の窯の中で灰が作品に降りかかり溶けて、粘土の成分と反応をし自然と釉がかったような状態になったものの



炎に向き合うふじのさんの窯。窯の温度は本焼きで1200℃以上にもなる



ふじのさんの作品

※価格はすべて税込のみ。内容・価格は変更になる場合があります。

個人情報保護法

さなほちちにお客さまに記入いただいた個人情報、さなほちちとお客さまの両方地域の販売店において適切に管理し、プレゼントのお届けに活用させていただきます。

燻製(くんせい)を気軽に 人気抜群の総菜店



初めての人は全種類(純鶏、ムネ肉、鶏皮、玉子、シヤモ、チーズ、竹輪)が入った「詰め合わせセット」(700円)がお薦め

一番人気の「純鶏」(100g入500円)

燻製と言うと特別な高級品と思いがちだが、福井市に手ごろな値段で提供している燻製専門の総菜店がある。同市徳光町の「炭火くんせい舎(や)」では純鶏、ムネ肉、玉子、チーズ、シヤモなど7種類を

燻製にして販売している。味わいは言うまでもない。食品添加物などは一切使わない安心感と、高級なイメージがある燻製を気軽に楽しめる価格も魅力で、福井市中心部からは離れているにもかかわらず、開店と同時に次々と客が訪れている。調理と販売を1人でこなすのは自称「おばちゃん」の青木珠美さん(53)。10年以上前、高価な燻製を気兼ねなく子どもたちにも食べさせてあげたいと思い、手作りに挑戦したのが始まりだそう。見よう見まねで始めた後、「燻製の師匠」に専門的な技術を教わりながら完成したのが、現在店頭で並ぶ味だ。スパイシーで歯応え抜群の純鶏は、食べ始めると手が止まらない。やや半熟の玉子は味わい深く、シヤモはうま味倍増。どれも食べる前に少し温めると独特の香りが立ち、おいしさがさらに際立つ。チーズは20秒ほど加熱するとトロトロになり絶品だ。青木さんが教えてくれるサラダやバスタ、サンドイッチ、ラーメン、南蛮漬けなど、燻製を使ったアレンジのアイデアも興味深い。定番以外の変わり種メニュー(SNS

告知で不定期)もリピーターに熱烈に支持されている。青木さんは「一度きりの人生だから」と趣味の延長で無謀にもお店を開いてしてしまいました。開店後に物価高騰の波が押し寄せてほぼ自転車操業です」と苦笑いしながらも「家族の理解と協力があってこそのお自分。お客様からの『おいしかったよ』の言葉が原動力」と笑顔だ。冬季は鶏でなくを取ったスープをサービスしている(なくなり次第終了)。ささやかな会話と燻製の魅力が詰まった温かいスープのふるまいは、遠くても来てよかったと思わせるもてなしだった。



炭火くんせい舎
●福井市徳光町43-37-1
●080-5809-0508
●冬季(春分まで)は木・金・土曜日の営業
午後3～7時(売り切れ次第終了)
※冬季以外の日・月曜日が定休日
●3台



今月の読者アンケートプレゼント

紙面をより良くしていくためにアンケートにご協力ください。当選者の発表は発送をもって代えさせていただきます。
方法 ①希望のプレゼント ②住所、氏名、年齢、性別、電話番号 ③現在購読の新聞名 ④さんほみちへのご意見・ご感想 ⑤読者からのお便利コーナー、テーマ「受験の思い出」への投稿を記入の上、下記のいずれかの方法でお送りください。

■はがき [宛て先] 〒910-0005 福井市大手3-2-13 中日新聞分室内 「さんほみち嶺北2月号プレゼント」係

■メール



osampo@fukuikoho-c.co.jp

■LINE



ID: @059fzwww

■ホームページ



投稿フォームから

※応募の際は「さんほみち嶺北プレゼント係」と入力して下さい

A 菓子処 安福堂 お買物券 (500円分) 5人

締め切りは2月15日(土)必着

※当選者の発表は、プレゼントのお届けをもって代えさせていただきます。